



LA GUERRA HÍBRIDA: FUNDAMENTOS, CARACTERÍSTICAS Y RELEVANCIA EN EL CONTEXTO COLOMBIANO

La guerra híbrida constituye una estrategia de conflicto que integra métodos convencionales, irregulares, cibernéticos y de información con el propósito de alcanzar objetivos políticos o militares sin recurrir a una confrontación directa y formalmente declarada. Esta modalidad de guerra explota las vulnerabilidades presentes en los sistemas políticos, sociales y tecnológicos del adversario, lo que contribuye a difuminar las fronteras entre la guerra y la paz. El análisis de la guerra híbrida evidencia una transformación en la naturaleza de los conflictos contemporáneos, en los cuales tanto actores estatales como no estatales emplean tácticas asimétricas y multidominio. Este fenómeno desafía los marcos tradicionales de la seguridad y obliga a los Estados a reconsiderar sus estrategias de defensa, inteligencia y ciberseguridad (Hoffman, 2009; Baqués, 2015).



Fuente: Osservatorio- Foccus
la per-cultura della sicurezza

Los actores que participan en estos escenarios van desde las fuerzas militares convencionales, grupos insurgentes, hasta las organizaciones terroristas y las redes criminales transnacionales que ejecutan de forma coordinada o paralela, un conjunto de operaciones en el ámbito de la guerra híbrida. Por ejemplo, los Estados como Rusia aplican, por su parte, estrategias híbridas como en la reciente guerra en Ucrania, mediante la combinación de operaciones militares secretas, ciberataques y campañas de manipulación de la información para debilitar a los rivales de forma que no se declare la guerra. Este tipo de tácticas no se limita a la manipulación de la información, al uso del flujo de migrantes con el objetivo de hacer presión política o al apoyo a un movimiento populista en occidente para debilitar y dividir las democracias. (Colom, 2012).



Elaboración propia usando la herramienta Napkin I.A.

En el contexto latinoamericano, la guerra híbrida se convierte en una creciente amenaza para la estabilidad institucional y la cohesión social. En Colombia, los grupos armados como las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) o el Ejército de Liberación Nacional (ELN) exhiben elementos de la guerra híbrida que evocan la insurgencia, el crimen organizado y la propaganda para tratar de influir sobre la inestabilidad regional (Ortiz, 2015; Muñoz Macías, Muñoz Suárez, & Vargas Chacón, 2018; González, 2022).

CSEDN